
DA 120ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE AUTORIDADE PORTUÁRIA 
PORTO ORGANIZADO DE SANTANA 
Data: 18.12.2007 
Horário: 09:00h 
Local: Sala de Reuniões do Prédio da Companhia Docas de Santana 

I. Expediente 
 
1 -  Assinatura da Lista de Presença dos Membros do CAP 

Conforme registrado na lista de presença, a qual é parte integrante desta ata, compareceram: 
Maria Luiza Almeida Gusmão, Gustavo Henrique de A. Eccard, Ivanci Magno de Oliveira, 
José Adeílton Barbosa Leite, Mauro Carlos Ferreira de Magalhães, Jarbas Gomes Pereira, 
Valdecírio Cordeiro Marques, Jairo Williams Tavares de Souza, Jair Almeida Monteiro, 
Carlos Augusto da Rocha Souza, Marco Antonio Marques Cardoso, e como convidado 
compareceu o Sr. Isaac Ken Bando.     

1.1 – Justificativas de Ausência: 
Os Conselheiros Tarcísio Barbosa Lima e Jaime Domingues Nunes justificaram suas 
ausências através de correspondência.   O Cons. Jairo W. T. Souza comunicou a justificativa 
de ausência do Cons. Pelágio de Araújo Carvalho. O Cons. Marco Antonio Marques Cardoso 
atribuiu as faltas do Cons. Jurandil dos Santos Juarez à entrega equivocada de sua convocação 
na Associação Comercial, sugerindo então que a mesma seja entregue no Palácio dos 
Esportes.   

1.2 – Discussão e votação da Ata da 119ª Reunião Ordinária: 

A presidente do CAP iniciou os trabalhos agradecendo a presença de todos, em seguida 
colocou a matéria para discussão e votação. Não havendo manifestação em contrário a mesma 
foi aprovada por unanimidade. 

1.3 - Posse dos Conselheiros 

Carlos Augusto da Rocha Souza, Marco Antonio Marques Cardoso e Jair Almeida Monteiro.      
 2- Comunicações: 

2-1 – Da Presidência: 

Não houve comunicações da Presidência. 

2.2-Comunicação dos demais Conselheiros:  
 

José Adeílton Barbosa Leite comunicou que quando esteve na sede da ANTAQ foi informado 
pelo Sr. Hélio José Silva, Gerente de Gestão e Desempenho Portuário da ANTAQ, que o 
porto de Macapá obteve excelente classificação no que tange às informações repassadas ao 
Sistema de Desempenho Portuário pela equipe da área operacional da CDSA. Falou também 
que, participando de uma palestra sobre o PLANO NACIONAL DE LOGISTICA DE 
TRANSPORTES voltado para o AMAPÁ, constatou não haver destinação de recursos para o 
Porto de Macapá. Diante dessa situação pleiteou através do Ofício 082/07-PRESI-CDSA 
recursos da ordem de R$ 265.258.000,00  para o desenvolvimento do  Porto de Macapá no 



período 2008-2021, tendo o pleito sido atendido. Informou aos Conselheiros que, no que diz 
respeito ao Sistema de Segurança Portuário,  o porto está bem posicionado entre os maiores 
Portos Brasileiro, segundo a revista PORTOS E NAVIOS,  tendo em vista a obtenção de sua 
declaração de cumprimento  do ISPS-CODE. 

II – ORDEM DO DIA 

2.1 - Proposta Orçamentária  

O Diretor-Presidente da CDSA expôs a proposta orçamentária para 2008  conforme transcrita 
nas tabelas abaixo. 

                                                   

 PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA 2008 

 
RECEITAS 
    

CÓDIGO ESPECIFICAÇÃO DA RECEITA 
SUBTOTAL POR 
CLASSIFICAÇÃO 

E FONTE 
TOTAL 

01 RECEITA     
01.01 RECEITA OPERACIONAL 3.810.000,00   
01.01.01 Tarifas de Infra-Estrutura Aquaviária - Tab I 2.130.000,00   
01.01.02 Tarifas de Infra-Estrutura Terrestre - Tab III 300.000,00   
01.01.03 Tarifas de Armazenagem - Tab V 550.000,00   
01.01.04 Tarifas de Equipmentos Portuários - Tab VI 110.000,00   
01.01.05 Tarif. Atrac. + Mov. Carga + div. - Tab II, IV e VII 120.000,00   
01.01.06 Contratos Operacionais 600.000,00   
01.02 RECEITA PATRIMONIAL 645.000,00   
01.02.01 Locação de  Equipamentos fora do Porto 330.000,00   
01.02.02 Arrendamento de Instalações Portuárias 240.000,00   
01.02.03 Fundaf 75.000,00   
01.03 TRANSFERÊNCIAS DE DOTAÇÕES E CONVÊNIOS -   
01.03.01 União -   
01.03.02 Estado -   
01.03.03 Município -   
01.03.04 Outros -   
01.04 OUTRAS RECEITAS 45.000,00   
01.04.01 Legados -   
01.04.02 Indenizações -   
01.04.03 Receitas de Aplicações Financeiras 15.000,00   
01.04.04 Receitas Diversas 30.000,00   

TOTAL ------------------------------------------------------------------------------------------------- R$ 4.500.000,00
    



Importa a RECEITA prevista para o Exercício de 2008 da Companhia Docas de Santana, em                        R$ 
4.500.000,00 (Quatro Milhões e Quinhentos Mil Reais) 
    
  

  
 
DESPESAS 
    
    

CÓDIGO ESPECIFICAÇÃO DA RECEITA 
SUBTOTAL POR 

CLASSIFICAÇÃO E 
FONTE 

TOTAL 

02 DESPESAS     
02.01 PESSOAL E ENCARGOS SOCIAIS 1.810.000,00   
02.01.01 Vencimentos e Vantagens Fixas 760.000,00   
02.01.02 Obrigações Patronais 360.000,00   
02.01.03 Outras Despesas Variáveis (SV+VT+VA+SS) 200.000,00   
02.01.04 Mão de Obra Terceirizada 490.000,00   
02.02 IMPOSTOS E TAXAS 901.365,00   
02.02.01 ISS 225.000,00   
02.02.02 PIS 70.115,00   
02.02.03 COFINS 325.000,00   
02.02.04 Contribuição Social Sobre o Lucro 60.750,00   
02.02.05 Imposto de Renda Sobre o Lucro 107.500,00   
02.02.06 IPVA/IPTU/CPMF/Alvará 28.000,00   
02.02.07 IBAMA/INMETRO/Tar. Bancária, etc. 10.000,00   
02.02.08 FUNDAF 75.000,00   
02.03 MATERIAL DE CONSUMO 270.000,00   
02.03.01 Artigo de Expediente 40.000,00   
02.03.02 Artigo de Limpeza e Gêneros Alimentícios 40.000,00   
02.03.03 Combustíveis e Similares 80.000,00   
02.03.04 Material de Manutenção 80.000,00   
02.03.05 Diversos 30.000,00   
02.04 SERVIÇOS DE TERCEIROS 920.000,00   
02.04.01 Energia, comunicação e água 140.000,00   
02.04.02 Desp. Veículos, Máquinas e Equipamentos 100.000,00   
02.04.03 Seguros (Porto + Equipamentos) 80.000,00   
02.04.04 Engenharia Consultiva 150.000,00   
02.04.05 Dragagem (Pier II) 90.000,00   
02.04.06 Manutenção nas Edificações 120.000,00   
02.04.07 OGMO 40.000,00   
02.04.08 Meio Ambiente 80.000,00   
02.04.09 Passagens e Diárias 70.000,00   
02.04.10 Diversos 50.000,00   
02.05 DIVERSAS DESPESAS 356.000,00   
02.05.01 Despesas Judiciais e Publicações de Editais  20.000,00   
02.05.02 Publicidade e Propaganda  86.000,00   

DIRETOR ADMINISTRATIVO-
FINANCEIRO  

14/12/2007  
 



02.05.03 Congressos, Conferências e Seminários 15.000,00   
02.05.04 Manutenção de Vias de Acesso 100.000,00   
02.05.05 Auxílio a Comunidade 135.000,00   

APLICAÇÃO DE CAPITAIS 230.000,00   02.06 
02.06.01 Bens Imóveis 60.000,00   
02.06.02 Mobiliário e Instalações 140.000,00   
02.06.03 Computadores e Similares 30.000,00   

RESERVA DE CONTINGÊNCIA 12.635,00   02.07 
TOTAL ------------------------------------------------------------------------------------------------- R$ 4.500.000,00

    

Importa a DESPESA prevista para o Exercício de 2008 da Companhia Docas de Santana, em R$ 4.500.000,00 
(Quatro Milhões e Quinhentos Mil Reais) 
    
    
  

  
 
 
 

DIRETOR ADMINISTRATIVO-FINANCEIRO

14/12/2007  
 

Falou que  a receita esta baseada nas movimentações que vem ocorrendo no porto nos últimos 
anos e nas que estão  previstas para ocorrer em 2008. Quanto às despesas enfatizou que levou 
em consideração o histórico ocorrido nos últimos anos e o incremento que ocorrerá a partir de 
2008 em função da contratação dos concursados, terceirizados e demais despesas 
operacionais. Os conselheiros acataram a exposição do Presidente da CDSA e aprovaram a 
referida proposta orçamentária. 

2.2 – Apresentação de sugestões para o Regimento Interno do CAP. 

 O senhor Ivanci Magno de Oliveira, concorda com o texto do Regimento Interno não tendo 
nenhuma contribuição a fazer. No bloco dos operadores portuários os Srs. Jairo Williams 
Tavares de Almeida e Jair Almeida Monteiro concordaram com a manutenção do atual texto 
do Regimento Interno. No bloco da classe dos trabalhadores, o senhor Jarbas Gomes Pereira 
sugeriu que o item que se refere a ausências (justificadas ou não), continuasse do mesmo 
jeito, ou seja,  mesmo após três ausências o conselheiro deve  permanecer na função. O item 
14, de acordo com o mesmo conselheiro, deve permanecer como está. O conselheiro Carlos 
Augusto da Rocha quanto ao item catorze concorda com o Jarbas; no artigo 11 todos 
concordam que as reuniões devem ser realizadas bimestralmente; no Artigo 15-2 o Cons. 
Carlos Algusto da Rocha, teve dúvidas quanto à relatoria dos assuntos  tratados no CAP,   
comprometendo-se a emitir opinião mais abalizada posteriormente. O conselheiro Carlos 
Augusto da Rocha,  acrescentou que formulará proposta a Presidente do CAP solicitando que 
as diárias de membros deste conselho corram por conta da Administração do Porto. No Bloco 
dos Usuários dos Serviços  Portuários  e Afins, o Cons. Marco Antonio Marques Cardoso  não 
manifestou sugestão, dado ser a primeira vez que participa da reunião do CAP. A presidente 
do CAP pediu que os conselheiros enviassem as sugestões por escrito para serem discutidas e 
votadas  na próxima reunião.           

2.3- Apresentação de Sugestões para Norma de Pré-Qualificação de Operador 
Portuário. 



A presidente do CAP convidou o senhor Ivanci Magno de Oliveira a manifestar sua sugestão, 
o conselheiro falou que concorda com a atual norma. Os conselheiros  Jairo Williams Tavares 
de Almeida, Jarbas Gomes Pereira, Valdecírio Cordeiro Marques e Carlos A. da Rocha 
também concordam com a norma em vigor no Porto. O presidente da CDSA recomendou uma 
avaliação no valor da apólice de seguros de riscos diversos e sugeriu acrescentar exigência da 
apresentação da licença ambiental de operação, quando for o caso, no credenciamento de 
Operador Portuário. 

  2.4 – Asfaltamento da Avenida Santana. 

O Diretor-Presidente da CDSA disse que em decorrência do desgaste da Av. Santana, o 
Prefeito de Santana José Antonio Nogueira de Sousa, conforme apresentado na reunião 
anterior, quer fazer uma via expressa  dentro  da área da MMX, para desafogar a Av. Santana 
e trafegar por esta nova via somente os veículos com cargas pesadas destinadas ao porto. Para 
tanto será necessário pavimentar e urbanizar uma área de quase 2km. Acrescentou que o 
projeto será feito com parceria da MMX, AMCEL, PMS e CDSA que  participará, conforme 
orçamento apresentado pela PMS, com aproximadamente R$ 90.000,00, valor este já incluído 
no orçamento de 2008. A presidente do CAP, apesar de considerar justa a aplicação dos 
recursos provenientes da atividade no melhoramento do acesso rodoviário ao porto, sugere 
que a CDSA encaminhe uma consulta à ANTAQ. O Diretor – Presidente da CDSA enfatizou 
que pretende utilizar os recursos auferidos com a locação dos equipamentos fora da área do 
Porto para esta obra, já tendo inclusive obtido a aprovação do CONSAD.  O conselheiro 
Jarbas Gomes Pereira considerou justa a destinação do recurso por se tratar de uma via de 
acesso exclusiva do porto. Lembrou que no passado, já ouve interdição das vias de acesso ao 
porto, por parte da população, pelo desgaste acentuado que este tipo de tráfego provoca. Os 
demais conselheiros não se opuseram à aplicação dos recursos no melhoramento da via de 
acesso rodoviário ao porto. 

  2.5 – Fixação da data da próxima reunião 

A presidente do CAP não definiu a data da próxima reunião. Acatando sugestão dos 
conselheiro enviará correspondência ao Deputado Federal Jurandil dos Santos Juarez 
enfatizando a relevância de sua presença nas reuniões deste conselho, inclusive solicitando ao 
mesmo o agendamento de uma data que seja conveniente e compatível com suas atividades 
parlamentares, bem como  com as dos demais conselheiros.     

III- Assuntos Gerais 

1- O que ocorrer 

A Presidência do CAP recebeu Ofício do Sindicato dos Portuários no Pará e Amapá - 
SINDIPORTO indicando como representante da Classe de Trabalhadores Portuárias no 
Conselho de Administração da Companhia Docas de Santana, o Sr. Pedro Paulo Ferrera do 
Amaral, representante titular do Sindicato dos Trabalhadores em Serviços Portuários, e Sr. 
Jarbas Gomes Pereira, representante dos Trabalhadores Portuários Avulsos.   

A Presidência do CAP deu por encerrada a 120ª Reunião do Conselho de Autoridade 
Portuária. Nada mais a tratar, eu Fransuily Chagas Barbosa, lavrei a presidente ata que após 
lida  será assinada pela Senhora Presidente, por mim e pelos demais conselheiros.       



                                                                     Santana-AP, 18 Dezembro de 2007. 

 
 

Maria Luiza Almeida Gusmão                             Fransuily Chagas Barbosa 
                   Presidente do CAP/AP                                          Secretária do CAP/AP 

 
 


